

## *[La revolución permanente y la Komintern en la época de Lenin]*

**León Trotsky**

**15 de junio de 1931**

(Versión al castellano desde “[Le Komintern au temps de Lenine et la Révolution permanente](#)”, en [Léon Trotsky – Les auteurs marxistes en langue française](#) ; archivos publicados en el [MIA](#) con el apoyo del Institut Léon Trotsky.)

En 1921 apareció en inglés una de las numerosas ediciones de la antigua obra de Trotsky *Resultados y perspectivas*, que contiene la presentación completa de la revolución permanente.

La edición inglesa iba precedida de una introducción del autor, fechada “Kremlin, 12 de marzo de 1919” y extraída de la edición rusa del folleto, publicada en 1919. Entre la edición rusa y la edición inglesa de 1921, hubo numerosas reediciones en diversos idiomas. En la introducción de 1919, el autor aborda las divergencias que le separaban en el pasado del bolchevismo. Entre otras cosas, señala: “El proletariado, pues, llegado al poder, no debe limitarse al marco de la democracia burguesa, sino que tiene que desplegar la táctica de la revolución permanente, es decir anular los límites entre el programa mínimo y el máximo de la socialdemocracia, pasar a reformas sociales cada vez más profundas y buscar un apoyo directo e inmediato en la revolución del oeste europeo. Esta posición debe ser desarrollada y fundamentada por este trabajo, reeditado ahora y que fue escrito en 1904-1906.”<sup>1</sup>

“... anular los límites entre el programa mínimo y el máximo”, tal es la fórmula de la transformación de la revolución democrática burguesa en revolución socialista. La condición para tal transformación es la conquista del poder por el proletariado, el cual, determinado por la lógica de su situación, tiene que “pasar a reformas sociales cada vez más profundas”.

¿Quién publicó este folleto? El editor ni siquiera consideró necesario ocultar su nombre criminal. La portada lleva la mención “publicado por la Internacional Comunista – 1921”. En la última página figura el nombre de la imprenta: “Imprenta de la Komintern”. El presidente de la Komintern era Zinóviev. El colaborador permanente de la Komintern era Bujarin. Esta edición no podía haberles pasado desapercibida, sobre todo teniendo en cuenta que existían muchas otras ediciones de la misma obra. La edición rusa no podía pasar desapercibida para el comité central del partido, ya que era él quien la editaba, y menos aún para Lenin: en aquella época, la cuestión de la interpretación y el significado de la revolución de octubre estaba muy presente en la mente de todos los miembros del partido, y especialmente en la de sus dirigentes.

Por lo tanto, hay que volver a plantear la pregunta: ¿cómo fue posible que no solo el comité central, sino también la Komintern, difundieran sobre una cuestión tan importante y candente un folleto dedicado íntegramente a la defensa y explicación de la teoría de la revolución permanente, cuando el propio autor afirmaba, en el prefacio a la nueva edición, que el curso de los acontecimientos confirmaba su teoría? ¿O hay que concluir que, hasta 1924, al frente del Partido Bolchevique y de la Comintern solo había

---

<sup>1</sup> *Resultados y perspectivas. Las fuerzas motrices de la revolución*, página 5 del formato pdf en nuestra serie *Obras Escogidas de León Trotsky en español (OELT-EIS)* (Libros, folletos, panfletos, recopilaciones y otros materiales).

ciegos, ignorantes o, peor aún, mencheviques y contrarrevolucionarios? ¡Que nos respondan a esta pregunta, una entre cientos, miles, del mismo tipo!

Edicions Internacionals Sedov  
Serie: Trotsky inédito en internet y en castellano

Edicions internacionals Sedov



[germinal\\_1917@yahoo.es](mailto:germinal_1917@yahoo.es)